

Introducción.

Con un clima extremoso y lo que hoy en día podemos considerar una escasa disponibilidad hídrica, la actual frontera norte de México, prácticamente deshabitada por siglos, adquiere una mayor importancia en el contexto nacional tras las devastadoras consecuencias que tuvo para nuestro país la guerra librada con los Estados Unidos a mediados del siglo XIX, las que aunadas a la venta de la mesilla, significaron para nuestra nación la pérdida de más de la mitad de lo que hasta entonces era territorio mexicano.

A partir de entonces la región presentó constantes cambios, en los Estados Unidos, la continua llegada de inmigrantes al norte de la frontera llevó a la zona a un explosivo crecimiento demográfico activando la economía regional, mientras tanto, México, que continuaba inmerso en conflictos internos y externos que afectaban su gobernabilidad, no ofreció una respuesta que compensara la situación sino hasta el periodo de gobierno del Presidente Porfirio Díaz, en el que la relativa calma existente en el país permitió aplicar medidas a fin de evitar otro episodio similar al ocurrido, fue entonces que a través de la construcción de infraestructura que comunicara a la frontera con el resto del país además del fomento a la inversión extranjera en la región, se pretendió aumentar en ella la presencia mexicana y con ello ofrecer un contrapeso a la creciente presencia norteamericana. Para este momento, el desarrollo económico de los Estados Unidos iba en constante aumento y su influencia ya se sentía en la frontera mexicana a través de ofertas de empleo en dicho país así como sus inversiones en territorio nacional en sectores tales como el minero y el agrícola.

Por otro lado, el crecimiento industrial en los Estados Unidos demandó mayores cantidades de recursos, en particular el hídrico, situación que afectaba a México ya que dos de sus principales suministros de agua para la frontera norte (las altas cuencas del río Bravo y el río Colorado), se encontraban al norte de ella, generando un problema internacional por el reparto del líquido entre ambos países, lo que llevó a largas negociaciones con el fin de buscar una equitativa distribución del mismo.

De ahí que el presente trabajo tenga como finalidad el estudio histórico del manejo de los recursos hídricos y la problemática regional derivada de la vecindad y convivencia entre estas dos naciones, donde las diferencias culturales, en ocasiones encontradas, ha dificultado por momentos la solución de dichos problemas y de cuyo manejo depende en buena parte el desarrollo socioeconómico regional, el mismo que involucra factores tales como el clima, agua, población, política y economía, entre otros.

Objetivo.

En base al análisis histórico y a partir del establecimiento de la actual frontera norte de México en el siglo XIX, determinar la influencia de los factores geográficos, sociales, políticos, económicos, culturales y demográficos en el manejo y distribución del recurso hídrico en la frontera norte de México así como su consecuente participación en la formación, desarrollo socioeconómico e idiosincrasia de la actual sociedad fronteriza mexicana, su entorno regional y sus perspectivas a futuro.